

## Presentación

Samantha Vargas Velasco

La Escuela de Antropología e Historia del Norte de México se encuentra de festejo, puesto que en este año cumple diez años de existencia, y nos sentimos muy afortunados de festejarlo a través de este número, que compila los trabajos de egresados y profesores de la Academia de Antropología Física.

La generación y producción de conocimiento es un proceso que lleva tiempo, esfuerzo y mucha voluntad. La construcción de una disciplina cada vez más conocida como la Antropología Física se debe a la suma de todos estos factores, tanto por parte de la academia, que en diez años ha tenido diferentes alineaciones, como por los alumnos mismos, que lidian una batalla a veces hasta contra ellos mismos. En mi experiencia como jefa de carrera de esta licenciatura por hace poco más de un año, he podido ver cómo es que cada miembro de la academia se esmera día a día por ser mejor en su desempeño como docentes, sin dejar de lado sus proyectos de investigación, pensando en cursos que apoyen a sus alumnos en las temáticas clásicas o en las más recientes de la investigación antropofísica, en tomar cursos de actualización que les permitan refrescarse y ofrecer constantemente temáticas renovadas, a lo largo de su carrera, y al final se aseguran de acompañar a sus alumnos desde la gestación de un protocolo, hasta verlos defender ese proyecto en un examen profesional.

Por su parte, los alumnos, se ven inmersos en una temática totalmente nueva para ellos, de la que saben apenas lo mínimo, y casi siempre llegan motivados por la cuestión forense: sin embargo, una vez dentro de las aulas he podido verlos crecer y comprometerse con sus lecturas, con las materias y por supuesto como todos unos profesionales con las temáticas actuales que afectan al estado y, por qué no, hasta en su vida diaria, veo germinar sus ideas con ayuda y apoyo de sus profesores y eso me hace pensar que la Antropología Física del norte del país empieza a cosechar sus frutos, a ver el esfuerzo, la voluntad y el trabajo que cada docente que ha vertido en la mente de los estudiantes de esta carrera.

De las cuatro disciplinas que la Eahnm ofrece, una de las más solicitadas es la carrera de Antropología Física, nuevamente por las referencias que la Antropología Forense brinda, además de que, sin duda alguna, ésta responde a las necesidades que desafortunadamente requiere en este momento no solo el estado, sino el país entero. Puesto que hoy en día la Antropología Física se ha convertido en una herramienta totalmente necesaria en la identificación humana y procuración de justicia, siendo Chihuahua uno de los estados pioneros en materia de procedimientos que incluyen esta disciplina.

No obstante, los campos que ofrece la región para la Antropología Física son bastos, puesto que no solo se realiza Antropología Forense, sino también antropología de la salud, con temas de ontogenia y somatología, donde se analiza la manera en que cada población crece, se nutre y vive. Y por supuesto temas sobre comportamiento, corporeidad y género, que sin duda alguna también responden a las necesidades de la entidad y la región, entre muchos más.

El presente numero fue pensado, sobre todo, para los egresados, aquellos que han dejado de ser alumnos y se encuentran ya sea en proceso de titulación, o los recién titulados, incluso aquellos que ya llevan un tiempo de haber terminado y están afuera poniendo en alto el nombre de la escuela mediante su trabajo. El objetivo es que puedan aprovechar este espacio para plasmar algunas de sus inquietudes profesionales, avances de investigación, experiencias laborales, etc. Porque queremos que los lectores sepan de viva voz lo que la EAHNM ha estado realizando desde hace diez años y también queremos que los egresados tengan la posibilidad de escribir y verse publicados en un espacio de divulgación. Así que este número de *Expedicionario* contiene los trabajos de nuestros egresados, algunos en coautoría con sus profesores, en pareja con sus compañeros(as), o de manera individual, pero todos comprometidos, serios y profesionales con las temáticas desarrolladas por ellos mismos.

Sabemos que, aunque hemos empezado a ver los frutos brotar a diez años del nacimiento de nuestra querida EAHNM, estamos seguros de que con el paso de los años la escuela será una referencia obligada de la antropología del norte de



México y del sur de los Estados Unidos, y será mucho más conocida no solo por el arduo trabajo de los todos los docentes y administrativos que aquí laboramos, sino también por los logros de profesionistas que de esta escuela egresan.

Finalmente, solo me queda decir que la antropología en el norte sale adelante a pesar de los desafíos que se le presentan, como sucede ahora mismo a causa de la pandemia por COVID-19 que ha obligado a que las clases se desarrollen de manera virtual, que los docentes nos reunamos de manera remota y que los trámites administrativos se realicen en línea, tal y como se llevó a cabo la coordinación de este número temático, que esperamos sea de su interés.

